
Compte-rendu du webinaire du 30/03/2023

1ère réunion d’échanges entre osiériculteurs - Projet “Osier en agroécologie”

Présents 

Osiériculteur.rices-vannier.es :

- Isabelle Maugis

- Corentin Laval

- Hugues-Mircea Paillet

- Stéphanie Carteron

- Audrey Bruneau

Equipe FAB’LIM :

- Juliette Peres, responsable développement

- Gabrielle Jacques, chargée d’étude projet “osier en agroécologie”

Plan du présent compte-rendu

1. Retour sur le projet et les objectifs du webinaire

2. Échanges sur les questionnements les plus préoccupants : les grandes idées qui ressortent

des discussions

3. Organisation pour le travail en collectif

1. Rappel des objectifs du webinaire

L'analyse des pratiques culturales et des réseaux d'échanges entre professionnels de l'osiériculture

que je mène, doit permettre d'identifier vos questionnements techniques les plus préoccupants,

pour impulser, dans la continuité, une dynamique d'échanges et de partage et faciliter la diffusion

des pratiques et initiatives d'intérêt en lien avec les enjeux de transition agroécologique de

l'osiériculture.

Dans cette perspective, la réunion du 30/03 visait à :

- Faire connaissance

- Partager les premiers résultats de mes entretiens

- Identifier et prioriser vos questionnements techniques les plus préoccupants

- Voir comment amorcer une dynamique d'échange pour avancer collectivement dans la



résolution de ces questionnements

Le projet “osier en agroécologie” est piloté par FAB'LIM, en partenariat avec la Maison des Sciences

et de l’Homme de Montpellier (dispositif Trait d’Union), à la demande d’Isabelle Maugis de l’oseraie

du Quercy.

2. Échanges sur les questionnements les plus préoccupants : les grandes idées qui ressortent

des discussions

Plusieurs questionnements ont été identifiés dans le cadre de l’étude :

- Quel entretien et quelle maîtrise de l’enherbement ?

- Comment développer l’enherbement des cultures et lutter contre l’érosion des sols ?

- Comment lutter contre les maladies et les ravageurs ?

- Comment réduire l’utilisation des traitements phytosanitaires (notamment herbicides) ?

- Comment améliorer l’activité biologique et la fertilité des sols ?

- Comment contribuer au maintien de la biodiversité faunistique et floristique ?

- Comment se convertir et développer son activité vers l’agriculture biologique ?

- Comment diminuer les coûts de mécanisation sur le moyen et long terme ?

- Quels matériels agricoles utiliser et comment y avoir accès ?

- Quel statut d’exploitant choisir et vers qui faut-il se tourner pour avoir ces informations ?

- À qui faire appel en cas de questions techniques ? À qui faire appel lorsque des questions

restent sans réponse ?

Les osiériculteurs-vanniers présents ont partagé ces questionnements. Un sujet en particulier est

néanmoins revenu régulièrement : la gestion des sols. Nous avons conclu qu’il serait pertinent de se

servir de ce sujet pour amorcer le cycle d’échanges à venir, en englobant diverses sous-thématiques :

préparation de l’oseraie avant plantation, gestion de l’enherbement - avec ou sans, naturel, semé ? -

développement de la fertilité, lutte contre l'érosion, mécanisation. D'autres sujets ont également été

approfondis, notamment la lutte contre les ravageurs et les maladies. Il pourra s’agir d’un sujet qui

sera traité par la suite.

3. Organisation pour le travail en collectif

A partir de l’identification du questionnement à creuser dans un premier temps (la gestion des sols),

nous avons déterminé la manière dont nous pouvions collectivement s'organiser pour la suite. Avec

FAB’LIM, nous allons aménager le YesWIki du syndicat afin qu’il puisse nous servir d’outil commun

pour centraliser les échanges : https://www.syndicat-des-osiericulteurs.fr/wiki/?PagePrincipale. Nous

allons créer un annuaire, un espace de documentation et des boîtes thématiques pour que chacun

puisse renseigner ses pratiques et questionnements en lien avec le thème préalablement identifié.

Chacun pourra librement accéder à toutes les informations et sera invité à les enrichir. Les réponses
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aux questions permettront d’identifier les sujets sur lesquels il y a de la matière à échanger pour la

suite, et ainsi de prioriser le choix des thèmes pour les futures réunions.
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